



Nouvelles de l'ADA

Journal n°65

Décembre 2013



© Chris Weiner

Tous nos vœux de bonheur pour 2014

3

Rwanda :
La fin du Repreco

4

Rwanda :
L'or noir d'Amizero

6

Burundi :
La Maison d'Espérance

MERCI !
2013 s'achève
et, une fois encore, vous avez
été au rendez-vous !



Chers sympathisants,

Cette année encore, ADA a rempli sa mission: nos bénéficiaires progressent vers l'autonomie. Grâce aux formations, aux micro-crédits, au soutien psychosocial mais surtout, grâce à leur travail, ils ont enfin accès à une alimentation variée et suffisante, aux soins de santé et à l'instruction. L'année qui vient les verra prendre leur envol vers l'autogestion de leur avenir.

Et cela grâce à vous, qui nous avez soutenus par vos dons et votre présence à nos différents événements : le dîner de novembre, "Sois Belge et Tais-toi" et les 20 kms de Bruxelles.

Je tiens vraiment à vous remercier et à vous dire combien votre soutien est primordial. Œuvrer dans une petite ONG demande à ses collaborateurs de se battre chaque jour pour récolter des fonds, tout en suivant les projets sur place et en gérant l'administratif ici et de là-bas.

C'est un travail colossal qui a été réalisé par Nathalie et Coline (notre directrice et notre chargée de projet, engagées toutes deux à mi-temps). Mille mercis à elles, nous leur devons beaucoup car je peux vous dire que pour elles, une heure doit sans doute compter 120 min.

Evidemment, nous ne nous arrêterons pas là. En 2014, nous espérons démarrer un nouveau projet au Burundi, très proche de ceux menés au Rwanda.

Nous mettrons à profit notre expertise pour en faire bénéficier le plus grand nombre.

Nous comptons évidemment sur vous et votre soutien financier et je vous annonce déjà que le 3 avril prochain, « Sois Belge et Tais-toi » sera joué au centre Culturel d'Auderghem au profit d'ADA et que nous espérons former une équipe la plus nombreuse possible pour courir les 20 kms de Bruxelles sous les couleurs d'ADA. Réservez déjà ces dates dans vos agendas. Nous espérons vous y rencontrer.

Je terminerai en vous souhaitant une excellente année 2014. Ensemble, à l'exemple de Mandela, osons croire à l'impossible, osons croire à un monde meilleur, osons croire en l'homme, osons croire en l'autre, osons croire en nous.

Joyeux Noël.

Solidairement vôtre.

Luce Leflere, Présidente



Réunion des membres
de la coopérative filière Maïs

Le Repreco sonne la retraite d'ADA sur le terrain

Le projet REPRECO (REgression de la PREcarité par le renforcement des Coopératives) se terminera le 30 avril 2014

Rassurez-vous, il ne s'agit pas d'abandonner les 11.000 personnes très précarisées qui ont participé au Provacea et au Solives, mais de les laisser s'envoler vers l'autonomie, après avoir consolidé les connaissances acquises depuis 2008.

Les objectifs du Repreco ? Améliorer la qualité de vie des bénéficiaires en diversifiant leurs sources de revenus et en adaptant leurs techniques de production aux mesures étatiques. En effet, le vécu des petits agriculteurs s'est profondément modifié suite aux déplacements des populations et de leurs animaux vers les villages. De nombreux petits paysans, contraints d'échanger leurs terres agricoles contre les parcelles villageoises, ont été et sont encore confrontés à une réduction brutale de leurs revenus.

Afin d'assurer des rentrées régulières aux bénéficiaires touchés par cette mesure, le projet a développé le petit élevage et formé ceux qui le désiraient à de nouveaux métiers. En répondant aux besoins exprimés par les villageois, ces activités constituent une source de profits, ainsi qu'un facteur d'intégration sociale pour les déplacés.

L'imposition des monocultures régionales a compromis l'autonomie alimentaire des agriculteurs. Pour cette

raison, le Repreco a accordé une importance toute particulière à l'intensification et à la diversification des productions au sein des petites parcelles villageoises (Jardins de cuisine, agroforesterie et fruitiers).

Le Repreco s'est également chargé de rendre les coopératives fonctionnelles afin qu'elles puissent accéder à des crédits, développer des mécanismes de solidarité et déployer de véritables filières de production et de commercialisation des produits issus de l'agro-business.

Notre ONG n'oublie jamais son unique objectif : donner de l'espoir aux plus pauvres d'entre les pauvres.

Et cet objectif, nous l'atteignons parfois même au-delà de nos espérances. Nos enquêtes de terrain ont en effet démontré que les acquis des projets se propagent et touchent les ménages voisins des bénéficiaires grâce à la diffusion des pratiques en agri-élevage, à la disponibilité des encadreurs agricoles et des infrastructures mises en place (pépinières, centres de monte,...). Au-delà de l'impact annoncé d'accroissement des revenus, on observe aussi un effet de pacification sociale extrêmement précieux dans un pays en quête de réconciliation.

L'or noir d'Amizero

Le projet de notre partenaire rwandais Amizero vise à améliorer les conditions de vie de ménages très précarisés de Kigali, grâce à la production d'un combustible à base de biomasse

Amizero (*Espoir en Kinyarwanda*) est partenaire de ADA depuis fin 2003. En 2006, grâce à un financement obtenu auprès de la commune de Waterloo, les deux associations inaugurent officiellement leur collaboration en octroyant des microcrédits aux femmes membres de Amizero. Grâce à ce prêt, des femmes en situation extrêmement précaire ont pu développer des activités génératrices de revenus. Le taux de remboursement de ces microcrédits, proche de 95%, a permis une augmentation progressive du nombre des bénéficiaires. En 2008, ADA obtient un financement du WBI pour la fabrication de foyers économiques. Ce projet s'intégrait dans le cadre plus vaste d'un programme de recyclage des déchets ménagers végétaux en boulets combustibles.

DES DÉCHETS AUX BOULETS

Après le génocide de 1994, interpellée par la situation des femmes de sa communauté, précarisées et souvent seules, Florida Mukarubuga intègre Amizero (Association de Solidarité pour le Progrès des Femmes Rwandaises) et décide de mettre toute son énergie à aider ses compagnes. Dans un premier temps, elle organise une récolte rémunérée des déchets ménagers de plusieurs quartiers de Kigali. Ensuite, elle fait appel à l'inventeur de la technique *Bio-terre*, Francis Dubois, afin de transformer ces déchets en combustible.

A qualité égale, ce nouveau combustible est moins cher que le charbon de bois, il préserve les forêts et permet de valoriser des déchets autrefois jetés en décharge (fines de charbon et pelures issues des déchets ménagers).

LE CHARBON DE L'ESPOIR

En dehors des réponses écologiques (déforestation, valorisation des déchets, rareté des énergies fossiles), c'est la dimension socio-économique du projet qui en fait sa force et son intérêt. En effet, l'usine de N'Zove a permis d'offrir un emploi à une cinquantaine de femmes. Les bénéfices dégagés servent à la création d'activités génératrices de revenus ainsi qu'au développement d'aides sociales, scolaires ou professionnelles: (cours d'alphabétisation, accompagnement professionnel, mutuelles de santé,...).

Le premier volet du projet consistait à mettre en place et à faire fonctionner l'unité de production de N'Zove. Celle-ci est opérationnelle depuis septembre 2011 et produit des boulets combustibles de qualité, qui répondent bien aux attentes du marché. Le personnel a été formé et ses compétences suffisamment renforcées. Ce premier volet du projet a été financé par l'Union européenne et un mécène privé, à concurrence de



Boulets séchant sur des claies au soleil



Florida, à côté de sacs de 10kgs
d'Amakaramizero

QUELS PROJETS POUR 2014?

La capacité de production actuelle de N'Zove est de 20 tonnes par mois. Le seuil de rentabilité économique de l'unité est estimé à 15 tonnes de boulets combustibles écoulés. Or, pour de multiples raisons, Amizero ne parvient à vendre, en moyenne, que 7 tonnes de boulets par mois, ce qui creuse un déficit mensuel d'environ 1.400.000 frw/mois (1.750 €).

Il s'avère indispensable de mettre en place un véritable plan marketing, notamment par le développement d'un réseau de distribution efficace et la mise en place d'une stratégie de vente qui fidélise la clientèle et permette à ce nouveau produit de pénétrer le marché.

C'est à ce stade qu'ADA interviendra en 2014, grâce au subside de la Fondation Prince Albert II de Monaco. Cette dernière phase permettra à Amizero de fonctionner en toute autonomie et d'améliorer durablement les conditions de vie des bénéficiaires directs du projet.

Parallèlement, le projet permettra également à plus de 750 ménages utilisateurs de réaliser de 40 à 60% d'économies sur leur combustible domestique. Ce sont ainsi plus de 3.375 personnes qui verront leur pouvoir d'achat sensiblement augmenter.

Vous désirez en savoir plus sur la technique Bio- Terre?
www.cra.wallonie.be/fr/19/les-projets/88

Prix Harubuntu 2013 : Florida, coup de cœur du jury

Harubuntu, qui signifie en Kirundi « à cet endroit, il y a de la valeur », est une initiative ayant pour objectif de découvrir et de soutenir des porteurs d'espoir sur le continent africain. Ces hommes et ces femmes ordinaires, par les projets extraordinaires qu'ils mettent en place, contribuent à la prospérité de l'Afrique.

En récompensant des **initiatives qui mettent en valeur l'Afrique** dans ce qu'elle rassemble de trésors humains, de savoir-faire et de compétences, ce prix vise à **déconstruire les préjugés** portés sur ce continent en proposant une autre image de celui-ci.

Les lauréats deviennent ainsi de véritables ambassadeurs d'une Afrique actrice de son développement.

Les finalistes ont reçu leur prix le 6 décembre 2013 à Bruxelles.
Félicitations à
Notre amie Florida Mukarubuga (Rwanda) : Coup de cœur 2013, tout comme Mademoiselle Juana Vetsohantaina Hellia (Madagascar) ;
Madame Yasmina El Alaoui (Burkina Faso) Prix société civile ;
Monsieur Laurien Ntezimana (Rwanda) : Prix société civile ;
Madame Noëline Razanadrakoto (Madagascar) : Prix autorité locale ;
Monsieur Achidi Valentin Agon (Bénin) : Prix entrepreneuriat.



« Parce qu'un enfant ne devrait pas vivre dans la rue, travailler pour subvenir à ses besoins, subir des maltraitements, vivre sans amour... »

La maison d'Espérance

A la fin de la guerre civile burundaise, de nombreux enfants se sont retrouvés traumatisés, désemparés et sans abri

La *Maison d'Espérance* est née d'une rencontre entre des enfants des rues, abandonnés ou orphelins et une femme au cœur énorme: Léoncie Ciza (*centre photo*).

Pour cette. Belge d'origine burundaise, les conditions de vie de ces laissés-pour-compte étaient tout simplement inacceptables. Elle s'est battue de toutes ses forces afin de leur rendre le sourire en leur apportant un foyer ... et un avenir.

Léoncie a recréé pour eux un foyer aimant et chaleureux au sein duquel ils peuvent poursuivre leur scolarité, s'épanouir et appréhender l'avenir paisiblement.

Victimes de maltraitements, traumatisés et en manque d'amour, les dix enfants et adolescents accueillis par la *Maison d'Espérance* ont chacun leur histoire et leurs blessures. Avec votre aide, nous pouvons leur donner un nouveau départ.

Devenez Parrain ou Marraine

Vous pouvez participer au parrainage d'un enfant à partir de 5 €/mois.

Sachez cependant qu'avec **30 euros/mois** vous assurez une prise en charge complète d'un enfant (logement, alimentation, soins de santé et scolarité)

Vous désirez connaître l'histoire de l'enfant que vous aimeriez parrainer ? N'hésitez pas à nous contacter pour de plus amples informations : info@ada-zoa.org
Vous pouvez nous envoyer vos dons sur le compte de l'association

Auto-développement Afrique

Compte : 310-1186157-30

Iban : BE15310118615730 // **Bic** : BBRUBEBB

Communication : « Don Maison d'Espérance »



Booez vos agendas !

Cette année encore, la compagnie Victor, sensible aux missions de notre association, a accepté de consacrer l'une de ses représentations au profit de Auto-Développement Afrique. Nous vous invitons d'ores et déjà à bloquer la date du 03 avril 2014 pour assister au spectacle "Sois Belge et tais-toi" à 20 h, au Centre Culturel d'Auderghem.

Courez avec nous le 18 mai 2014!



Sous les couleurs de « 20 pour Ada », nous proposons aux coureurs de participer à la réalisation du projet « *Lapins bas de laine* », une action au bénéfice de familles rwandaises en situation de précarité. Notre objectif en 2014 est de récolter, grâce à votre participation et à celle de vos sponsors, la somme de 1.500 €. Ce montant permettra l'achat de 500 lapines reproductrices, sources de revenus supplémentaires et d'épargne. Les « *Lapins bas de laine* » nés de ces reproductrices pourront être vendus rapidement sur les marchés en cas de dépense imprévue ou urgente (soins de santé, frais de scolarité,...), évitant ainsi le surendettement à 500 familles (environ 2.500 personnes.) .

CNCD**11.11.11****UN COMBAT DE PLEINS DROITS****ADA soutient la campagne du CNCD**

Aujourd'hui, quelques 870 millions de personnes souffrent de la faim et plus d'un milliard sont en surpoids. Les premières victimes de la faim sont les paysans et les premières victimes de surpoids sont les plus défavorisés. Ce monde est absurde. Il est grand temps de changer notre modèle agricole et alimentaire vers un système plus durable et de garantir le droit à l'alimentation pour tous. Cette transition implique de mettre en place des politiques agricoles, alimentaires et financières fortes et justes tant au Sud qu'au Nord. Soutenez l'opération 11.11.11 et œuvrons pour le changement.
<http://www.cncd.be/-Campagne-11-11-11,403->

ADA partenaire de SOS Faim

Des spéculateurs de toutes sortes parient sur l'évolution des prix agricoles et investissent dans des entreprises qui achètent massivement des terres à l'étranger. Par ces pratiques spéculatives, ils participent à la concentration des terres dans les mains des plus riches et à la hausse des prix alimentaires, menaçant la sécurité alimentaire des plus pauvres et l'avenir des petits agriculteurs. Des banques en Belgique sont complices ... la vôtre peut être ?

Pour le savoir:

www.onnejeuepasaveclanourriture.org/etude

SOUTENEZ NOS ACTIONS

1 € de don =

5 € pour nos projets.

Vos dons sont valorisés et multipliés grâce à l'effet « levier » qu'offre la formule de cofinancement des bailleurs de fonds tels que la DGD, la Région wallonne ou la Commission européenne. *Auto-Développement Afrique* vous garantit que, sur base annuelle, plus de 85% de ses revenus sont directement attribués à ses projets de développement.

Compte : 310-1186157-30

Vous êtes convaincu(e) par nos actions ? Pour nous assurer votre soutien à long terme quel que soit le montant de votre don, nous vous invitons à choisir la formule de l'ordre permanent. De plus, les dons qui, au total, s'élèvent à un minimum de 40 € dans le courant de la même année sont déductibles fiscalement.

Je désire recevoir la newsletter de l'asbl « Auto-Développement Afrique » via mon e-mail.

Envoyer ce message à info@ada-zoa.org pour recevoir régulièrement des informations sur les actions de notre association.

Trimestriel « Nouvelles de l'ADA »

rue d'Alsace Lorraine 33 - 1050 Bruxelles

Téléphone : 02 540 80 22

E-mail : info@ada-zoa.org

www.ada-zoa.org



Rédaction

Nathalie Ruçquoy

Impression Paragraph

Compte 310-1186157-30

IBAN BE15 3101 1861 5730

BIC BBRUBEBB

Editeur responsable : Luce Leflere-Denays

Rue du Long Chêne 64 – 1970 Wezembeek-Oppeem